

ESTUDIO HISTÓRICO DE LAS RELACIONES INTERNACIONALES ENTRE ARGENTINA Y FILIPINAS (DESDE EL SIGLO XIX HASTA LA ACTUALIDAD)

Investigadores USAL:

Directora Onaha, Cecilia (conaha@usal.edu.ar); Bavoleo, Bárbara; Ramoneda, Ezequiel

Alumno Practicante USAL:

Sterzer, Sebastián

Resumen

Esta investigación se propone estudiar las relaciones bilaterales políticas y culturales entre Argentina y Filipinas durante los siglos XIX y XX en base a los estudios históricos y de asuntos internacionales. Las relaciones Argentino-Filipinas se han enmarcado dentro de las relaciones bilaterales de Argentina con España y Estados Unidos para discernir así su relevancia relativa.

En la primera etapa del proyecto, se obtuvieron los siguientes resultados preliminares. Durante el dominio colonial español en América y Asia (siglos XVII y XVIII) hubo conexiones entre el territorio argentino y filipino por medio de una red de rutas comerciales marítimas, a través del Océano Pacífico, que vinculaban Manila con Lima; y terrestres, desde esta última hasta Buenos Aires, pasando por Jujuy, Tucumán y Córdoba.

Con la declaración de independencia en 1816 y la guerra contra España, las autoridades de las Provincias Unidas del Río de la Plata llevaron adelante una iniciativa militar basada, en parte, en una campaña marítima de corso para desarticular las redes marítimas de aprovisionamiento de las fuerzas realistas en Sudamérica. En este contexto, la liberación del archipiélago filipino tuvo importancia estratégica para asegurar los logros obtenidos. Esto inspiró la iniciativa de Hipólito Bouchard al mando de la Fragata La Argentina.

Con la firma del Tratado de Amistad de 1863, se establecieron formalmente relaciones diplomáticas entre Argentina y España, aunque esta no volvió a tener la importancia de antaño. Inglaterra fue –durante la segunda mitad del siglo XIX– el principal referente de la política exterior argentina, seguido por los Estados Unidos en el orden regional.

Fue en este contexto que Argentina asumió un posicionamiento neutral frente a la guerra entre España y los Estados Unidos en 1898. Esta marcó el fin de la presencia e influencia española en América y en Asia, y la consolidación de Estados Unidos como potencia en América y poder colonial de Filipinas.

Finalmente, en la primera mitad del siglo XX, Argentina desarrolló sus fuerzas navales, las cuales fueron un apoyo importante al accionar diplomático del gobierno argentino en el exterior, teniendo presente el posicionamiento frente a Inglaterra y Estados Unidos, particularmente en Asia. Así, se distinguieron las visitas a Filipinas como embajadores de buena voluntad de la Fragata Presidente Sarmiento en 1899, 1916 y 1924, y del Crucero La Argentina en 1940, 1948 y 1961.

Palabras clave: Argentina; Filipinas; España; Estados Unidos; relaciones bilaterales

Abstract

This research aims to study the political and cultural bilateral relations between Argentina and the Philippines during the XIXth and XXth centuries based on historical and international studies. The Argentine-Philippine relations will be framed within the bilateral relations of Argentina with Spain and the United States to discern their relative relevance.

The following preliminary results were reached. During the Spanish colonial rule in America and Asia (XVIIth and XVIIIth centuries), there were connections between the Argentine and Philippine territories by means of a network of maritime trade routes, across the Pacific Ocean linking Manila with Lima, and terrestrial ones, from the latter to Buenos Aires, passing through Jujuy, Tucumán and Córdoba.

With the declaration of independence in 1816 and the war against Spain, the authorities of the United Provinces of the Rio de la Plata carried out a military initiative based, in part, in a maritime campaign of privateering to dismantle the maritime supply networks of the Royalist forces in South America. Based on it, the liberation of the Philippine archipelago obtained strategic importance to ensure the achievements obtained. This inspired the initiative of Hipólito Bouchard in command of the Frigate La Argentina.

With the signing of the Treaty of Friendship of 1863, diplomatic relations between Argentina and Spain were established formally, although the latter would not give again the prior importance, being during the second half of the XIX century England the main reference of Argentine foreign policy, followed by the United States in the regional order.

It was in this context that Argentina assumed a neutral positioning regarding the War between Spain and the United States in 1898. This meant the end of Spanish presence and influence in America and Asia, and the consolidation of the United States as a power in America and colonial power in the Philippines.

Finally, in the first half of the XXth century, Argentina developed its naval forces, which were an important support for the diplomatic actions of the Argentine government abroad, considering the political positioning towards England and the United States, particularly in Asia. In this way, the visits to the Philippines as goodwill ambassadors of the Frigate Presidente Sarmiento in 1899, 1916 and 1924, and the Cruiser La Argentina in 1940, 1948 and 1961 are distinguished

Keywords: Argentina; Philippines; Spain; United States; bilateral relations